

Vivienda social y acceso al espacio público de Quito

Nombre completo: LUIS VLADIMIR MORALES POZO, Doctorando en Urbanismo

Afiliación institucional: UNAM

Correo electrónico: vladi198220@hotmail.com

Grupo de Trabajo: 16. Mecanismos de acceso al suelo urbano y vivienda y su impacto en las ciudades

RESUMEN

La presente ponencia compara, en un caso de estudio, el acceso al espacio público de la ciudad de Quito que tiene la población de vivienda de interés social con relación al acceso que tenía desde su anterior lugar de residencia.

Para esto, teniendo en cuenta que en el Ecuador la Constitución del 2008 reconoce el derecho de la ciudadanía a la vivienda, así como al disfrute pleno de la ciudad y sus espacios públicos; y a sabiendas de la promulgación de políticas urbanas y de vivienda desde el año 2010, la pregunta que se pretende responder es: ¿la gestión pública, local y nacional, ha hecho efectivo el acceso al espacio público de Quito para la población que habita en vivienda social, en términos de identidad, encuentro, intercambio y ciudadanía?

Los fenómenos estudiados son el establecimiento de políticas públicas, la planificación de proyectos de vivienda masiva y el acceso al espacio público de la ciudad. Se parte así de la comprensión de la distribución funcional y serialización residencial como expresión de un Movimiento Moderno que ha producido dispersión urbana, espacios monofuncionales y construcción masiva de viviendas; y se revisa críticamente la planificación urbana racional, para luego, frente a la segregación socio-espacial ocasionada por ella, recoger la propuesta del Derecho a la Ciudad que pregona un acceso equitativo al espacio público considerado como nueva forma de integración social de la modernidad.

En ese sentido, a través de una metodología cuantitativa, se caracteriza social y espacialmente a la población residente. Luego se establecen sus lugares estructurantes de Quito y a cuáles de ellos identifican como espacios públicos. Por último, en base a indicadores estructurados considerando la condición simbólica, simbiótica, de intercambio y cívica del espacio público, se muestra la variación que tiene el acceso al espacio público de Quito por parte de la población estudiada, antes y después de vivir en vivienda social.

Finalmente se plantea, a manera de conclusiones, un aporte para el debate y la construcción de políticas de vivienda que no dejen de lado al espacio público por excelencia: la ciudad; toda vez que se concluye que la gestión pública y local, a más de no hacer efectivo el acceso al espacio público de la ciudad, mostrado por la disminución de los porcentajes de uso y participación en espacios públicos, está impidiendo la construcción de identidades y la integración social de la población de vivienda social.

BIBLIOGRAFÍA

- Barrios, Dulce y García, Ramos (2010): "Efectos negativos del enfoque cuantitativo en las recientes políticas habitacionales en México", en *Impacto de la vivienda en el desarrollo urbano*, compiladores Alfonso Iracheta y Enrique Soto. México: el Colegio Mexiquense.
- Cáceres, Teresa (2010): "¿La construcción de un barrio? Villa Nueva Resbalón, de Cerro Navia, y Villa San Arturo, de Maipú". En *Los con techo, un desafío para la política de vivienda social*, ed. Alfredo Rodríguez y Ana Sugranyes. Santiago de Chile: Ediciones SUR.
- Cedrés, Laura (2012): "La participación ciudadana en la construcción de hábitat incluyente y sostenible: hacia la materialización del derecho a la ciudad" en *Dimensiones del hábitat popular latinoamericano*, T. Bolívar y J. Erazo Coordinadores. Quito: FLACSO.
- Greene, Ricardo (2005): *Pensar, dibujar, matar la ciudad: orden, planificación y competitividad en el urbanismo moderno*. Santiago de Chile: Revista EURE (Vol. XXXI, N° 94).
- Habermas, Jürgen (1996): *La inclusión del otro. Estudios de teoría política*. Barcelona: Paidós.
- HIC-AL, (2008): *El Derecho a la ciudad en el mundo*. México.
- Kozac, Daniel (2011): "Fragmentación urbana y neoliberalismo global". En *Ciudades compactas, dispersas, fragmentadas*, Emilio Pradilla (compilador). México: Maporrúa.
- Pradilla, Emilio (2010): *Mundialización neoliberal, cambios urbanos y políticas estatales en América Latina*. Sao Paulo: Cadernos Métopole, Núm. 24 2° semestre.
- Rodas, Ana (2013): "La habitabilidad en la vivienda social en Ecuador a partir de la visión de la complejidad: elaboración de un sistema de análisis" en *X Seminario Investigación Urbana y Regional*. Bogotá: Pontificia Universidad Javeriana.
- Segovia, Olga (2010): "Habitar en conjuntos de vivienda social: ¿cómo construir identidad, confianza y participación social?" En *Los con techo, un desafío para la política de vivienda social*, ed. Alfredo Rodríguez y Ana Sugranyes. Santiago de Chile: Ediciones SUR.